

UNIVERSIDAD SANTO TOMÁS PIONERA EN LA RUTA MUTIS

La Universidad Santo Tomás, mediante docentes y estudiantes adscritos a diferentes cátedras del Departamento de Humanidades, realizó los días 4 y 5 de octubre el recorrido por la Ruta Mutis. La salida pedagógica incluyó, en una primera etapa, los municipios de Mariquita, Honda y Guaduas.

El primer tramo se realizó desde Bogotá por la vía de Cambao. Durante el recorrido nos encontramos con el bosque seco tropical, registrado por la Real Expedición Botánica en el año de 1784 gracias al desplazamiento de Fray Diego de García por esta zona, quien registra su flora y fauna. Nos adentramos por una carretera en excelentes condiciones hasta el antiguo emplazamiento de la ciudad de Armero, donde los estudiantes tuvieron la oportunidad de conocer los monumentos y las ruinas de esta ciudad, afectada por la erupción del cráter Arenas del Volcán Nevado del Ruíz el 13 de noviembre de 1985.

Paso seguido, llegamos a la ciudad de Mariquita, en la cual realizamos un recorrido por la Reserva Nacional Forestal, Bosque Municipal “José Celestino Mutis”, donde se tuvo un contacto directo con las *aristolochias* estudiadas por el sabio gaditano. En la zona histórica se visitaron la Casa de los Pintores y la casa Enrique Pérez Arbeláez, fundada en 1983 por el entonces presidente Dr. Belisario Betancourt Cuartas, como sede de la Fundación Segunda Expedición Botánica.

De aquí nos desplazamos a la ciudad de Honda, puerto estratégico durante la época de la Colonia, el cual constituyó la principal ruta de acceso de hombres y mercancías hacia Santafé de Bogotá. Visitamos la zona histórica de la ciudad, como la Calle de las Trampas, donde pudimos apreciar la arquitectura colonial, los amplios y románticos balcones y transitamos entre las angostas calles y sus empedrados rumorosos. Finalizamos el recorrido con una visita al Museo del Río, donde es posible apreciar la historia del Río Grande de La Magdalena distribuida en cuatro salas. Esta casa fue inicialmente centro de almacenamiento de mercancía, donde se prensaba y empacaba la quina, proceso que le causó tantos dolores a José Celestino. Cuando su dueña le vendió la casa al gobierno se convirtió en depósito de armas.

Nos despidió el golpeteo estrepitoso del río al deslizarse por el salto de Honda. Retomamos la ruta y nos desplazamos hacia Guaduas por una carretera en muy buenas condiciones, la cual fue construida sobre la antigua vía empedrada por los indios. En Guaduas fuimos sorprendidos por una encantadora obra de teatro que tuvo lugar en el Patio del Moro, titulada *Aventuras y amarguras de una Expedición Botánica*, representada por el grupo de teatro *Sombras de la Villa de Guaduas*, conformado por estudiantes de colegio del municipio. De esta forma, la comunidad tomasina tuvo la oportunidad de acercarse de una forma creativa y lúdica a la historia de la Expedición Botánica. Con esto terminó el primer día.

El domingo se recorrió el centro histórico de Guaduas, se visitaron la Casa de La Pola y el obelisco en conmemoración de José Antonio Galán, líder de la revolución de los Comuneros, entre otros lugares pletóricos de significado para nuestra historia colombiana. Un amable clima nos permitió conocer la ciudad, interactuar con sus habitantes y realizar diferentes actividades recreativas. En horas de la tarde, nos desplazamos por un tramo del camino real que comunicaba Honda con Santafé de Bogotá, donde nuestro interés fue cautivado por la aparición inesperada de los protagonistas de la Expedición Botánica, transeúntes de nuestra historia. Nos desviamos entonces y visitamos la Piedra Capira, donde se goza de una vista espectacular del Valle de Magdalena, con las siluetas de Mariquita y Honda al fondo.

De esta manera se confirma que el Primer Claustro Universitario del País continúa siendo pionero en la construcción de identidad y valores, así como protagonista en la recuperación de la historia y del patrimonio cultural de Colombia. Agradecemos la iniciativa del Ministerio de Cultura y celebramos la activación de la Ruta Mutis, a la cual nos seguiremos vinculando con la participación de las diferentes sedes y seccionales a nivel nacional.